

# Observatorio

## CIUDADANÍA CATÓLICA Y ANÁLISIS SOCIAL

LUNES, 12 DE AGOSTO DE 2024

# LA RUTA DE CLAUDIA SHEINBAUM RUMBO A LA SUCESIÓN PRESIDENCIAL

“Las acusaciones de arribismo, de idolatría del poder, de egoísmo y corrupción que con frecuencia son dirigidas a los hombres del gobierno, del parlamento, de la clase dominante, del partido político, como también la difundida opinión de que la política sea un lugar de necesario peligro moral, no justifican lo más mínimo ni la ausencia ni el escepticismo de los cristianos en relación con la cosa pública”. *Christifideles laici*, 42.

- ¿Se vislumbra continuidad o cambio saludable en la política de quien asumirá la presidencia?
- ¿Qué aspectos hay que observar para exigir mejores políticas públicas?
- ¿Se está respetando el pluralismo que conforma a la sociedad mexicana?

Concluirá el sexenio de Andrés Manuel López Obrador el próximo 30 de septiembre, e iniciará un nuevo gobierno nacional encabezado por Claudia Sheinbaum Pardo. Lo importante de este cambio de estafeta radica en saber si en la ruta esbozada por la próxima gobernante de México se dará continuidad a la visión excluyente y autoritario del gobierno actual, o si se vislumbran algunos cambios significativos en orden a la democracia. Importa saber cosas como estas:

**Primero:** si la señora Sheinbaum va a continuar dando curso a la política de polarización, cuyo objetivo ha sido dividir a los mexicanos en dos bandos irreconciliables, a fin de que los ciudadanos se vean a sí mismos como enemigos unos de otros, es decir, un ambiente nacional de mexicanos opuestos radicalmente por sus posturas políticas (a favor o en contra de la autodenominada 4T), como lo exigió expresamente López Obrador: “*o se está con la transformación o en contra de la transformación*”

<https://www.milenio.com/politica/amlo-se-esta-con-la-cuarta-transformacion-o-en-contra>

¿Seguirá utilizando el mismo *Discurso de Odio*, para mantener este ambiente? Conviene tener presentes dos aspectos de esta actitud que han afectado a la sociedad mexicana los últimos seis años:

- I. La política de polarización y el discurso de odio de todos los días ha llevado al gobierno a ignorar a los que no concuerdan con sus postulados y a no dialogar, ni tener encuentros con la oposición, ni con otros importantes sectores de la vida pública nacional como son los medios de comunicación y las organizaciones civiles, considerados por López Obrador como “adversarios” de la 4T, incluyendo a la Iglesia Católica, que ha desempeñado un papel relevante en materia de propuestas de paz y justicia para México.
- II. La política de polarización también ha desembocado en la destrucción de las Instituciones Democráticas, afectando incluso al Poder Judicial y al Instituto Nacional Electoral. Por otra parte, se

han impulsado una serie de iniciativas de desarrollo de manera unilateral, sin contar con la debida participación de expertos, ni con medidas de planeación básicas, ni con estudios de viabilidad, como lo que está sucediendo con el sector energético impulsado por una línea pseudo nacionalista que amenaza con arruinar a las dos empresas más importantes del Estado (PEMEX y CFE) que afectará negativamente al crecimiento de la economía nacional y las finanzas públicas (como ya ocurre) entorpeciendo la llegada de nuevas inversiones extranjeras, con impacto en el empobrecimiento de población más vulnerable.

**Segundo:** si la política de seguridad seguirá con la farsa de *Abrazos no balazos* por vía de la tolerancia excesiva (que podría denominarse también complicidad) con los grupos delincuenciales; o, si bien, habrá un viraje substancial que tanto necesita el país. Además, está por verse si se fortalecerán los lazos entre México y Estados Unidos en materia de Seguridad y Migración, temas candentes y comunes de la relación bilateral. Para las familias y poblaciones mexicanas es de vital importancia saber si va a contar con políticas más eficaces para vivir y trabajar con seguridad, paz y justicia.

**Tercero:** ¿Continuará la *Política de Gasto Público* cuya base es el incremento peligroso de la Deuda Pública y el derroche con mega obras, no redituables para el país, poniendo en riesgo las finanzas públicas? Esto se podrá observar con mayor claridad cuando el Congreso de la Unión (en particular la Cámara de Diputados) apruebe el paquete económico y el presupuesto federal 2025, posiblemente en diciembre próximo.

**Cuarto:** ¿se tendrá continuidad con la política de destrucción de la institucionalidad democrática **enfilándose a la creación de un nuevo sistema político dictatorial**? De hecho, lo que se está “cocinando” es el impedimento de un Congreso plural (vía la sobrerrepresentación, tramposamente legalizada), y sin un Poder Judicial independiente, y

sin órganos autónomos del Estado, particularmente un Instituto Nacional Electoral, autónomo e independiente.

## Hechos

**E**l presidente López Obrador aseguró que se retirará de la política, y que su sucesora tendrá amplia libertad para guiar la “4T” en su *Segundo Piso*. Por lo pronto, debemos decir que Desafortunadamente no hay nada claro al respecto, **ni en los pronunciamientos** de la próxima gobernante, **ni en los hechos**, en cuanto a la conformación del Gabinete y el Partido.

**Primero:** La línea discursiva ha sido seguir al pie de la letra los mismos criterios en todas las materias, incluyendo algunos temas nuevos como las relaciones internacionales en lo que se refiere a Venezuela o los conflictos de seguridad internos con relación a los capos del narcotráfico detenidos en Estados Unidos.

**Segundo:** todo Gabinete presidencial mexicano se divide en dos grandes campos, el **Gabinete de Estado** (Gobernación, Relaciones Exteriores, Defensa, Marina y Hacienda Pública, y por su importancia electoral: Secretaría del Bienestar) y el **Gabinete de Gobierno** (Educación, Salud, Turismo, Economía, Comunicaciones, etc.)

Hasta el momento, el anunciado **Gabinete de Estado** de Sheinbaum es totalmente lopezobradorista, pues en la SHCP repite Rogelio Ramírez de la O, en Relaciones Exteriores se impone a Juan Ramón de la Fuente, para Gobernación se ha impulsado a Rosa Icela Rodríguez, que es un posible acuerdo de López con Sheinbaum, y en la Secretaría de Bienestar (secretaría que gana elecciones) repite Ariadna Montiel.

Quedan pendientes Defensa y Marina que tienen una dinámica distinta por los acuerdos que conllevan los soldados y marinos.

En las demás posiciones también dominan funcionarios de la actual administración.

**Tercero:** el partido MORENA tendrá un nuevo liderazgo que **será entregado a los más radicales miembros del Grupo Puebla-Foro de Sao Paulo**,

en la figura de la todavía secretaria de Gobernación, **Luisa María Alcalde**, ya anunciada como aspirante única a la presidencia de MORENA. Detrás de ella, están sus padres, el sindicalista Arturo Alcalde y Bertha Luján, la lideresa más fuerte de MORENA; ambos, de la **línea dura del Socialismo del Siglo XXI**, léase castrismo cubano entretejido con chavismo venezolano. Así, para apuntarlo con precisión y brevedad, el partido estará bajo el control de López Obrador y los radicales extremistas, y no de Sheinbaum.

[¿Quién es Luisa María Alcalde, posible futura presidenta nacional de Morena? \(cnn.com\)](https://www.cnn.com)

**En resumen, los puestos importantes del Partido MORENA y del Gabinete de Estado quedan en manos de personas muy cercanas a López Obrador.**

## Análisis

**A**lgunos puntos del análisis indican que la virtual Presidente (oficialmente hasta mediados de agosto), tendrá dificultades importantes en la definición de su propio perfil político, pero hay algunos puntos que pueden adelantarse, y que se juzgará en la proximidad de los tiempos políticos, por su positividad o negatividad.

- I. Importante que la personalidad de Claudia Sheinbaum no traiga la carga personal de odio, rencor y deseos de venganza política, que son muy propios de López Obrador. Por este hecho podríamos considerar que **probablemente habrá una disminución sensible del “Discurso de Odio”** en la medida que no retome las filias y fobias de López y se establezca una diferencia sustancial.

Si ocurre así, beneficiará al país, pues abriría las puertas a una política de acercamiento y diálogo con sectores y personajes de los partidos políticos, del empresariado, de los medios de comunicación y de organizaciones civiles y de organizaciones tan importantes como la Iglesia Católica. Por lo pronto ha convocado a

gobernadores de oposición y organizaciones que no comulgan ellos, aunque no con todos.

[Cónclave de gobernadores con Claudia \(debate.com.mx\)](https://debate.com.mx)

- II. Uno de los graves problemas que encontrará Sheinbaum es que no controla a las dirigencias de los partidos de su coalición, comenzando por MORENA, cuyo liderazgo nacional fue otorgado a los grupos de la izquierda pro cubana y chavista (Foro de Sao Paulo-Grupo Puebla), de los esposos Bertha Luján y Arturo Alcalde, por la vía de su hija, Luisa Alcalde Luján .Esto es importante pues el partido es el instrumento para la promoción de senadores, diputados federales y locales, así como presidentes municipales.
- III. De manera análoga, el Gabinete de Sheinbaum, a diferencia del de López Obrador, busca ser integrado por personalidades capacitadas, pero esto en lo político no hace gran diferencia en el hecho de que las principales carteras de Estado estarán en manos de personas muy afines a López Obrador. Lo más preocupante será la definición de los secretarios de Defensa y Marina, por su proclividad a acompañar una militarización de la Seguridad Pública que, sin lugar a dudas, apuntarían a la creación de un régimen de fuerza pública no civil.

Destaca que Sheinbaum no se ha pronunciado específicamente si dará continuidad plena a la política de seguridad de *Abrazos, no balazos*, de tal manera que aquí hay un punto de gran importancia capital para México que viven en un régimen de completa inseguridad y terror en muchas regiones, donde los delincuentes han extendido su poder sin que haya respuesta alguna por parte del Estado, muy a pesar de los altos niveles de violencia.

- IV. En materia de Gasto y Finanzas Públicas, es importante que Sheinbaum no prevé una Reforma Fiscal, pero tampoco ha tratado el grave problema de la Deuda Pública, acompañada de altas tasas de interés y una inflación por encima de la prevista por el gobierno. Vale la pena recordar que la trilogía deuda, altas tasas

de interés e inflación, constituye la fábrica de millones de mexicanos empobrecidos.

Los grandes *Elefantes Blancos* no tienen mayor importancia ya, por el hecho de que prácticamente allí están, y Sheinbaum no tendrá más remedio que sostenerlos hasta donde el presupuesto del año próximo alcance. No obstante, tendrá gran importancia la política respecto a PEMEX y CFE, pues el presupuesto público ya no da para más *Ayudas* ruinosas. PEMEX es el gran peligro para las Finanzas Públicas, por su ineficiencia, derroche y políticas presidenciales nacionalistas que han hundido a la empresa.

- V. En materia de Democracia y Estado de Derecho, no se observa definición política alguna de Sheinbaum, que parezca contradecir la actual política de demolición de las instituciones de la democracia mexicana y esto es igualmente grave y desalentador.

Los tímidos acercamientos de Sheinbaum con la oposición y con otro tipo de disidencias, dice muy poco frente a los hechos concretos para avanzar hacia un régimen pleno de autoritarismo y despotismo político, particularmente con la desaparición del INE (destrucción de la democracia) y del Poder Judicial de la Federación (destrucción del equilibrio de poderes). Cosas muy graves.

**Fuente de información:**  
Seminario Académico Político.

**Comentarios y sugerencias a:**  
WhatsApp: 22 1898 9908

# ANEXOS

[Inmoral e ilegal robo de curules \(msn.com\)](#)

[Claudia y gobernadores van por concluir Tren Maya \(msn.com\)](#)

[Claudia Sheinbaum reafirma compromiso con el desarrollo del sureste de México \(debate.com.mx\)](#)

[Pemex reporta aumento de 575% en nuevos campos petroleros con AMLO \(msn.com\)](#)

[Lorenzo Córdova da contundente respuesta a AMLO tras crítica en “La Mañanera” \(msn.com\)](#)

[Extorsiones afectan gravemente el comercio en México | Watch \(msn.com\)](#)

[Criterios de la Corte, Tribunal Electoral e INE garantizan la no sobrerrepresentación en integración del Congreso: IBD \(msn.com\)](#)

[Parroquias en Chiapas exigen seguridad y paz tras ola de violencia \(msn.com\)](#)

[Pemex y el ajedrez de Claudia \(msn.com\)](#)

[Colectivo pide ayuda al Cártel del Golfo y a CJNG para buscar a empresario secuestrado; es padre de senadora suplente de Morena | El Universal](#)

[¡Todo en México es tierra del narco! \(debate.com.mx\)](#)

[Acusaciones de vínculos entre AMLO y ‘El Mayo’ Zambada: ¿Verdad o calumnia? \(msn.com\)](#)

[Reforma judicial: Relatora especial de la ONU externa preocupación porque podría socavar independencia de judicatura \(msn.com\)](#)

[Batres: “Si el pueblo pone a un imbécil en la Corte, se podrá remover” \(msn.com\)](#)

[Ramírez de la O aclara la deuda pública que AMLO dejará a México al terminar el sexenio \(msn.com\)](#)

[Apoyos a Pemex alcanzan 81 mmd, riesgo para calificación de México: Fitch \(msn.com\)](#)